



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 482 – 10 mars 2023

Régional

348 M EUR de l'Equipe Europe dans le cadre du projet "Global Gateway" en faveur de 3 pays d'Afrique de l'ouest

Dans le cadre du projet "Global Gateway", l'Equipe Europe a signé récemment des accords d'un montant total de 347,9 M EUR avec la Gambie, la Guinée-Bissau et le Sénégal. Au Sénégal, l'Equipe Europe [soutiendra](#) la 1^{ère} phase de la modernisation du réseau de transport de la ville de Dakar à travers un appui financier de 320,4 M EUR, dont 166,9 M EUR alloué par la Banque européenne d'investissement (BEI), 103,5 M EUR de l'Agence française de développement (AFD), 30 M EUR de la KfW et 20 M EUR de l'Union européenne (UE). A la Gambie, l'UE [a accordé](#) 24 M EUR additionnel en faveur du projet Gambia Renewable Energy, axé sur l'énergie solaire pour l'électrification d'écoles et centres de santé. Enfin, avec la Guinée-Bissau, l'UE et la BEI [ont signé](#) un accord de coopération en matière d'assistance technique pour le projet de corridor routier résilient. L'assistance technique portera sur la passation des marchés, la gestion des mesures de protection environnementale et sociale, la sécurité routière et la résilience face aux changements climatiques. Pour rappel, "Global Gateway" est la nouvelle stratégie européenne visant à développer des connexions intelligentes, propres et sûres dans les domaines du numérique, de l'énergie et des transports et à renforcer les

LE CHIFFRE À RETENIR

6,1

Le déficit de la balance commerciale du Sénégal en 2022 exprimé en milliards d'euros

systèmes de santé, d'éducation et de recherche dans le monde.

Le taux d'inflation de l'UEMOA s'élève à +6% en g.a. en janvier 2023

Selon le [bulletin mensuel des statistiques](#) de la BCEAO, les principaux indicateurs d'activité économique ont connu dans l'ensemble une amélioration en janvier 2023, traduisant une orientation favorable de la conjoncture au sein de l'UEMOA. S'agissant des indices du chiffre d'affaires, ceux du commerce et des services marchands ont respectivement progressé de 12,3% et 7,3% en glissement annuel (g.a.) en janvier 2023 tandis que l'indice de la production industrielle a enregistré une hausse de 2,3% en g.a. Toutefois, l'indicateur du climat des affaires dans l'UEMOA, traduisant les opinions des chefs d'entreprises sur la conjoncture, a baissé en moyenne de 0,2 point en g.a., reflétant en grande partie les diminutions des scores de la Côte d'Ivoire (-3,5 points en g.a.) et du Mali (-2,2 en g.a.) atténuées par les augmentations de ceux de la Guinée-Bissau (+15,7 en g.a.), du Togo (+11,7

en g.a.) et du Niger (+4,8 en g.a). Enfin, l'inflation au sein de l'UEMOA s'est établie à +6% en g.a en janvier 2023 (contre +7% en g.a. le mois précédent), principalement tirée par les prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (contribution de +3,4 points de pourcentage).

Le Qatar signe des accords de financement en faveur de l'éducation dans 3 pays d'Afrique de l'Ouest

Le 7 mars 2023, en marge de la 5^{ème} conférence de l'ONU sur les pays les moins avancés, le Qatar [a procédé](#) à la signature de trois accords de financement pour soutenir l'éducation dans 3 pays d'Afrique de l'Ouest, à savoir le Burkina Faso, le Libéria et le Sénégal. Ces fonds viseront notamment à : (i) soutenir l'éducation d'urgence à travers une enveloppe de 3 M USD au Burkina Faso ; (ii) poursuivre la mise en œuvre du projet Education for Every Child Today au Libéria, dont le but est d'améliorer l'accès à l'éducation pour les enfants les plus vulnérables du pays ; (iii) appuyer le Projet d'enrôlement des enfants non scolarisés au Sénégal.

🇸🇵 Bénin

Lancement officiel des travaux de construction de barrages et de pistes dans deux zones rurales

Les 24 et 25 février 2023, le Ministre de l'Agriculture, de l'Élevage et de la Pêche [a procédé](#) au lancement officiel des travaux de construction de barrages et de réhabilitation de pistes rurales au titre de la 4^{ème} phase du projet Fonds d'Investissement-Agriculture (FI-Agri) à Cobly et à Fombea. Ces investissements, financés par la coopération allemande (KfW) pour une valeur d'environ 1 M EUR, devraient permettre une meilleure gestion des ressources en eau et ainsi booster la production agricole et particulièrement celle de riz paddy.

🇸🇵 Burkina Faso

Cession d'actifs miniers au profit de la société Afro Turk Tambao SA

Le 1^{er} mars 2023, le Conseil des Ministres [a adopté](#) deux rapports relatifs aux autorisations de cession d'actifs miniers pour l'exploitation industrielle en faveur de la société turque AFRO TURK TAMBAO SA. La première autorisation concerne le gisement de manganèse de Tambao, situé dans la province de l'Oudalan, cédé par entente directe à ladite société tandis que la 2^{nde} autorisation porte sur la grande mine d'or d'Inata, située dans la province du Soum et également cédée par entente directe à la société. Le permis relatif à l'exploitation de cette dernière avait été retiré au groupe Indien Balaji Group par le gouvernement de transition début février dernier pour non-respect des engagements contractuels.

🇸🇵 Cap-Vert

Le Fonds mondial allouera 4,7 M USD au pays pour la période 2023-2025

Le Fonds mondial [a décidé d'allouer](#) 4,7 M USD au Cap-Vert pour financer jusqu'en 2025 des programmes de lutte contre le sida (3 M USD), le paludisme (1,2 M USD) et la tuberculose (0,5 M USD) sur le territoire. Ces fonds permettront soutenir le pays dans son objectif d'éliminer la transmission verticale du VIH et de la syphilis, de réduire les décès dus à la tuberculose, et de traiter 100% des personnes atteintes de la tuberculose résistante aux médicaments.

🇸🇵 Côte d'Ivoire

La production industrielle en hausse de 7,4% en 2022

Selon l'Institut national de la statistique (INS), la production industrielle en volume [a enregistré](#) une hausse de 7,4% en 2022 par rapport à 2021.

Cette évolution se justifie principalement par la performance des industries extractives (+12,5%) et des industries manufacturières (+5,4%) ; cette dernière étant principalement soutenue par les activités de fabrication de textiles (+41,5%) et de produits alimentaires (+9,9%). A noter également la progression des industries de **production et de distribution d'électricité, de gaz et d'eau** (+5,8%), tirée principalement par la **production et distribution d'électricité** et de gaz.

Saipem remporte un contrat de forage de 400 M USD

Le 1^{er} mars 2023, le groupe pétrolier italien Eni et la Société nationale d'opérations pétrolières de Côte d'Ivoire (Petroci), à travers une joint-venture, **ont attribué un contrat de forage d'un montant de 400 M USD à l'entreprise italienne Saipem**. A travers ce contrat, la firme spécialisée dans le forage pétrolier effectuera une mission **d'exploration au large de la Côte d'Ivoire**. Pour rappel, cette initiative intervient après la **découverte de l'important gisement "Baleine"** au large des côtes ivoiriennes en septembre 2021 sur lequel Saipem est déjà en activité.

Environ 85% de la production de cacao sont aux normes d'exportation vers l'UE

En marge du Salon international de l'agriculture (SIA), le ministre de l'agriculture et du développement rural **a déclaré** que 85% de la production ivoirienne de cacao peut être commercialisée sur le **marché de l'Union européenne (UE)**. Pour rappel, cette dernière a adopté en décembre dernier une loi interdisant **l'importation de produits responsables de la déforestation**. **L'UE** est le principal débouché du cacao ivoirien, avec 60% des exportations totales de fèves et de produits dérivés.

Gambie

La Banque centrale relève son taux directeur de 100 pdb à 14%

Le 28 février 2023, le Comité de politique monétaire (CPM) de la Banque Centrale de la Gambie (CBG) **a décidé** de relever le taux directeur de 100 points de base (pdb) à 14%, **après avoir passé en revue l'évolution de la situation économie nationale et internationale**. Ainsi, la croissance économique de la Gambie est projetée à 6% en 2023, supérieure aux 5,2% estimés pour 2022. Toutefois, l'inflation reste élevée, avec 13,1% en janvier 2023, contre 13,7% en décembre 2022. Les réserves de change se situent à un **niveau adéquat, s'élevant à 470,6 M USD à fin décembre 2022** et permettant **de couvrir 4,8 mois d'importations**. Le déficit budgétaire se serait légèrement dégradé en 2022, estimé à 6,1% du PIB contre 5,8% en 2022, en lien avec une baisse des recettes publiques. Quant au système bancaire, il demeure bien capitalisé et stable : le ratio d'adéquation des fonds propres s'est établi à 24,8% à fin décembre 2022, supérieur à l'exigence réglementaire de 10% tandis que le ratio des créances en souffrance s'est amélioré à 4,6% en décembre 2022, contre 5,2% en décembre 2021.

Guinée

+8,3% d'inflation en g.a. en janvier 2023

Selon l'Institut national de la statistique (INS), l'inflation à Conakry **s'est élevée** à 8,3% en glissement annuel (g.a.) en janvier 2023, contre 8,6% en g.a. en décembre 2022. Cette évolution est tirée principalement par les prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+16,5% en g.a.), des restaurants et hôtels (+28,6%), de la catégorie **"logement, l'eau, l'électricité, le gaz et autres combustibles"** (+36,1% en g.a.), des transports (+15% en g.a.) et des articles d'habillement et chaussures (+23,6%). Toutefois, elle a été atténuée par les prix de la communication (-72,9% en g.a.).

Ratification du protocole d'accord établissant l'Alliance smart Africa

Le 6 mars 2023, le Conseil national de la transition (CNT) [a ratifié](#) le protocole d'accord d'établissement de l'alliance SMART Africa. Il s'agit d'une initiative dont la vision est de créer un marché unique des télécommunications, des technologies de l'information et de la communication (TIC) et du numérique à l'échelle du continent africain. Pour rappel, le Guinée **avait officiellement rejoint l'organisation en 2016** et la ratification de ce protocole par tous les Etats membres permettra entre autres la fin du roaming en Afrique, la réduction du coût de l'accès à l'internet, l'amélioration de la couverture du réseau des télécoms.

Libéria

Une feuille de route pour la formalisation de l'exploitation minière artisanale

Selon [une étude](#) publiée par la Banque africaine de développement (BAfD) et le gouvernement libérien, la formalisation du secteur de l'exploitation minière artisanale, moyen de subsistance d'une importante partie de la population rurale du Libéria, passe par la mise en place de cadres réglementaires et institutionnels favorables et par l'élargissement de l'accès au financement. Ainsi, cette étude propose plusieurs **actions clé tels que (i) l'expansion et la diversification des points de services financiers ; (ii) professionnalisation du secteur des institutions financières non bancaires ; (iii) la promotion des services financiers numériques et (iv) la mise en place de mécanisme de de-risking.** L'objectif d'élargir l'inclusion financière des mineurs artisanaux s'aligne sur la stratégie nationale d'inclusion financière 2020-2024.

Niger

Plus de 25 M EUR de l'OPEP pour le développement de l'énergie solaire

Le 8 mars 2023, le Ministre des Finances et le Directeur Général du Fonds de l'Organisation des pays exportateurs de pétrole (OPEP) pour le développement international [ont signé](#) un accord de financement de 16,7 Mds FCFA (25,5 M EUR) pour le Projet de développement de centrales solaires et d'amélioration de l'accès à l'électricité au Niger (RANA). Les objectifs du projet comprennent notamment la production de plus de 40 MW d'électricité à base solaire, l'électrification de 186 localités rurales au bénéfice de 750 000 personnes ou encore l'accès à l'eau potable pour au moins 30 000 personnes. D'un coût total de 98 Mds FCFA (149,4 M EUR), le projet RANA a aussi bénéficié du concours financier de la Banque africaine de développement (BAfD) à hauteur de 81 Mds FCFA (123,5 M EUR), mais également du Fonds Vert pour le Climat et de l'USAID.

Sénégal

Inflation à +10,6% en g.a. en janvier 2023

Selon l'Agence nationale de la statistique et de la démographie (ANSD), le taux d'inflation [s'est établi](#) à +10,6% en glissement annuel (g.a.) en janvier 2023, contre +12,8% en g.a. le mois précédent. Cette évolution se justifie principalement par la hausse des prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+13,7% en g.a.) et des loisirs et cultures (+15,9% en g.a.). A noter également la hausse des prix de la catégorie "logement, eau, électricité, gaz et autres combustibles" (+8,9% en g.a.), des restaurants et hôtels (+9,5% en g.a) et la communication (+8,1% en g.a).

Le déficit commercial se creuse de près de 60% à 6,1 Mds EUR en 2022

Selon l'Agence nationale de la statistique et de la démographie (ANSD), les exportations

sénégalaises [se sont élevées](#) à 3 563,4 Mds FCFA (5,4 Mds EUR) en 2022, soit une hausse de 23,5% par rapport à 2021, tandis que les importations se sont élevées à 7 549,4 Mds FCFA (11,5 Mds EUR), soit une hausse de 40,4%. Ainsi, le déficit commercial s'est creusé de 59,8% en 2022 pour atteindre 3 986 Mds FCFA (6,1 Mds EUR). Les principaux produits exportés pendant l'année ont été les produits pétroliers (18,2% du total des ventes), l'or (16,3%) et l'acide phosphorique (13,2%) tandis que les principaux produits importés ont été les produits pétroliers (30,2% du total des achats), les machines et appareils mécaniques (10,4%) et les céréales (9%). Enfin, les principaux clients ont été le Mali (19,9% des ventes), l'Inde (15,2%) et la Suisse (11,6%) tandis que les principaux fournisseurs ont été la Chine (10% des achats), la France (9,1%) et l'Inde (7,5%).

Sierra Leone

Inauguration d'un nouveau terminal aéroportuaire à Freetown

Le 3 mars 2023, le Président Julius Maada Bio [a procédé](#) à l'inauguration officielle du nouveau terminal de l'aéroport international de Freetown, fruit d'un investissement de 270 M USD par le groupe turc Summa dans le cadre d'un partenariat public-privé. Le terminal a une capacité de 1 M de passagers par an, soit cinq fois la capacité actuelle de l'aéroport. En outre, il s'agirait, selon le vice-président du groupe Summa, du plus gros investissement privé turc en Afrique Subsaharienne et de l'aéroport le plus respectueux de l'environnement de la région, fonctionnant grâce à l'énergie solaire et la technologie des batteries.

Togo

L'Etat accroît sa participation dans Togo Terminal

Suite aux négociations s'étant tenues dans le cadre du départ de Bolloré du port de Lomé et de la cession de ses actifs, le gouvernement togolais [a annoncé](#), le 1^{er} mars dernier, une augmentation de la part de l'État au capital de Togo Terminal (ex-filiale de Bolloré), récemment cédée à l'armateur italo-suisse MSC. Cet accord avec MSC vient clore quatre années de litige entre le gouvernement et la société Togo terminal. La part de l'État va ainsi passer de 5% à 30%, dans le cadre du nouveau contrat de concession conclu avec MSC pour l'exploitation de ce terminal portuaire, qui est le deuxième du port de Lomé en termes de volume de traitement, derrière celui de Lomé Container Terminal (LCT), également opéré par MSC.

680 km de pistes rurales aménagés en 2022

Le 1^{er} mars 2023, le gouvernement [a annoncé](#) avoir aménagé 680 km de pistes rurales en 2022 dans le cadre de son programme de désenclavement et d'aménagement des pistes rurales. Ce programme vise notamment à faciliter l'accès des populations rurales aux infrastructures socioéconomiques de base, aux équipements et aux services, et à appuyer la politique agricole du pays. S'agissant du réseau routier existant, celui-ci est jugé à 75% en bon et moyen état, 1 270 km ayant fait l'objet de travaux d'entretien au cours de l'année tandis que 712 km sont en cours d'exécution.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication :
Rédacteurs :

Service économique régional d'Abidjan
Service économique régional d'Abidjan, services économiques de Bamako, Dakar, Lomé et Ouagadougou, antennes de Conakry et Nouakchott

Pour s'abonner

abidjan@dgtresor.gouv.fr